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深谷市教育委員会



平成２３年深谷市教育委員会第４回臨時会 

 

 

 

日  時  平成２３年７月２８日（木） 

      開 会  午後１時３０分 

      閉 会  午後３時４０分 

 

場  所  教育委員会 ３階 大会議室 

 

出席委員  委  員  長 

        委員長職務代理者        

      委      員 

      委      員 

      教  育   長 

 

 

出席職員  次     長 

      次     長 

            次     長 

            教育総務課長        

            教育施設課長        

            学校教育課長        

      生涯学習課長補佐        

      図 書 館 長 

 

書  記  教 育 総 務 課 

      課 長 補 佐 

 

 

  塩 谷 治 代 

  柿 澤 俊 雄 

  田 中 章 子 

  西 倉 郁 夫 

  小 栁 光 春 

 

 

  五十嵐 治 郎 

  豊 田 尚 正 

   澤 出 晃 越 

  新 堀 浩 一 

  大 川   清 

  神 田 昌 文 

   鳥 羽 政 之 

   小 暮 利 明 

 

  韮 塚 洋 明 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



１ 開 会 

   委員長が開会を宣告 

 

２ 前回議事録の承認 

   第７回定例会の会議録を全員異議なく承認。 

 

３ 会議録署名委員の指名 

   委員長が塩谷委員（１号委員）並びに田中委員（３号委員）を指名。 

 

４ 会議の概要 

 （１）会議 

   ① 議事１ 議案第３９号 平成２４年度使用中学校用教科用図書の採択について【一部非公開】                             

学校教育課長より説明 

   ② 議事２ 議案第４０号 深谷市立小・中学校管理規則の一部を改正する規則                             

    学校教育課長より説明 

   ③ 議事３ 議案第４１号 深谷市立小・中学校職員服務規程の一部を改正する訓令                             

    学校教育課長より説明 

 

（２）発言の要旨 

① 議事１ 議案第３９号 平成２４年度使用中学校用教科用図書の採択について【一部非公開】                             

委 員 長  議案第３９号「平成２４年度使用中学校用教科用図書の採択 

          について」でありますが、地方教育行政の組織及び運営に関す 

る法律第１３条第６項ただし書き、及び深谷市教育委員会会議 

規則第１１条第１項第５号の規定により説明、質疑は公開をし、

討論、採決のみ非公開とすることでよろしいでしょうか。 

           （全員賛成） 

           議案第３９号は、公開での質疑終了後、討論、採決の部分を 

                   非公開とします。 

 

     委 員 長  議事を進めます。 

          本議案については、教科用図書の採択の仕組みについて説明を 

          求めた後、質疑を受けることとします。その後、教科用図書の 

          種目ごとに説明を求め、各種目ごとに質疑を受けることといた 

          します。 

           全種目について、説明及び質疑が終了した後、各種目ごとに 

          討論を行い、その後本議案について採決を行います。 

           義務教育諸学校用教科書の採択の仕組みについて事務局より 

          説明を求めます。 

   学校教育課長        （別紙資料の概要を説明） 

   委 員 長  採択の仕組みについて質疑はありませんか。 

           （質疑なし） 

   委  員  長  質疑なしと認め、各種目について説明を求めます。 



           初めに、国語の教科用図書について、説明を求めます。 

学校教育課長        専門員会では、すべての教科書について研究を進めていただ 

          き、その中で特に東京書籍(P1)、教育出版(P4)、光村図書(P5) 

          の３つの教科用図書を中心に調査報告を受け、協議会といたし 

          ましては、協議の結果、P４の教育出版が最も適切であると判 

          断、選定されました。選定の理由を説明します。 

           １点目は、配列を領域別にし、各教材を使って何を学ぶのか 

          が最も強く意識されているからです。 

教育出版の教科書は、他社と違い、「話すこと・聞くこと」、 

          「書くこと」の教材を、「読むこと」の教材と明確に切り離し 

          たことにより、教師にも生徒にも本時で学ぶ学習内容について、 

          一層意識した学習展開ができると考えています。 

また、教育出版では、小学校の教材「ごんぎつね」が取り上

げられており、小学校で学習した成果を活用して新たな視点の

学習と結びつけている教材があるということで、小・中学校の

学習をうまくつなぐ教材としても魅力を感じました。 

小・中の連続性を意識した学習指導を具体化する視点として

提案性もあると考えられます。さらには、埻玉県全体で取り組

んでいる「教育に関する３つの達成目標」と関連する教材も多

いと言うことも重要であると考えました。以上です。 

   委 員 長  国語の教科用図書について、質疑はありませんか。 

   柿 澤 委 員  ４ページで「古典芸能や古典教養にかかわる教材云々」とあ 

          りますが、具体的にどのようなものがあげられますか。 

   学校教育課長  教育出版では「伝統文化と言語」ということで、「落語」「歌 

          舞伎」「狂言」などをあげています。 

   教 育 長  教材の配列が他の出版社とはずいぶん違い、系統立った配列 

          だが、深谷の中学校の先生方の場合、どういった考えを持って 

          いますか。 

   学校教育課長  指導に際して、年間指導計画との教材配列、補助資料等につ 

          いて十分に事前に教材研究を行っていますが、使い慣れた先生 

          においては創意工夫して活用することができ、特に国語の専門 

          性が高い中学の先生にとっては使いやすいと考えます。 

   西 倉 委 員  来年度から全体的に授業時間数が変わると思いますが、実際 

          に新しい時間配分で、この内容ですべてが消化しきれる内容で 

          すか。 

   学校教育課長  国語等の教科についても教科書が厚くなり、授業で扱う教材 

          等もかなり多くなっていますが、各学校の生徒の実態に応じて、 

          すべてを教えるわけではなく、その中で教えなければならない 

          ものはきちんと教え、習得・探究の内容についても活用し、各 

          学校で年間指導計画に基づき指導しますので、大丈夫です。 

   委 員 長  生徒が主体的に学習に取り組めるように、具体的にどのよう 

          な工夫がされていますか。 



   学校教育課長  巻末に学習内容を示し、学習の見通しを持ちやすくしていま 

          す。また「学習記録シート」で、学習内容、学習成果について 

          自己評価できるようになっており、生徒の興味や関心を引くよ 

          うな教材を盛り込んでいます。 

 

   委 員 長  次に、書写の教科用図書について、説明を求めます。 

学校教育課長        専門員会では、すべての教科書について研究を進めていただ 

          き、その中で特に、東京書籍(P6)、教育出版(P10)、光村図書 

           (P11)の３つの教科用図書を中心に調査報告を受け、協議会と 

          いたしましては、協議の結果、P10 の教育出版が最も適切であ 

          ると判断、選定されました。選定の理由を説明します。 

           第１に、手本となる文字の均整、バランスが取れていること 

          があげられます。毛筆、手本の中心が記号で示され、筆使いの 

          ポイントが、記号や点線、濃淡の色使いの穂先の図版などで視 

          覚に訴えており、生徒にとっては大変書きやすくなっていると 

          思います。 

           さらに、穂先が朱くなっており、行書特有の筆の穂先の動き 

          が非常に分かりやすくなっております。 

           第２に、学習の流れをわかりやすく示し、楷書と行書が常に 

          併記されており、毛筆と硬筆の学習の関連を図りながら、指導 

          することが出来るように配慮されていることがあげられます。 

           以上です。 

   委 員 長  書写の教科用図書について、質疑はありませんか。 

  教 育 長  学校の先生方はずっと教育出版社のものを使っていたと思う 

          が、今回の選定についてどのような意見を持っていますか。 

  学校教育課長  先生方からは特に、１年と２，３年の計２冊で構成されたこ 

          とから、大変指導しやすくなっているのではないかという印象 

          が多かったようです。内容については、巻末の補助教材集もか 

          なり充実してきているのではとの意見がありました。 

   委 員 長  国語、書写と教育出版が選定されていますが、国語科として 

          同じ出版社の方が指導しやすい、関連の繋がりがあるといった 

          ことはあるのでしょうか。 

   学校教育課長  確かに同じ出版社の場合は、教科書のページ構成等で生徒に 

          とっては使いやすいという点はあると思いますが、採択につい 

          ては、そういう視点は取り除き、子どもや指導者にとって、こ 

          の教科書が最適なのかという観点で選定しています。 

 

   委 員 長  次に、地理の教科用図書について、説明を求めます。 

学校教育課長        社会科につきましては、地理、歴史、公民、地図の４種目を 

          協議するにあたり、社会科の専門員長より、選定に係る方針に 

          ついて、次の２点が報告されております。 

          ① 社会科の授業における長年の課題となっている「教員によ 



る講義式授業からの脱却」のため、教科用図書を用いることに 

より、生徒一人ひとりの主体的な活動が促されるような工夫の 

あること。 

          ② ベテラン教員の大量退職に伴い、若い教員が増えてきてい 

          る現状を踏まえ、若い先生方でも、学習指導要領改訂の柱であ 

る言語活動の充実と、社会の授業を通して、生徒の思考力、判 

断力、表現力の育成が着実に図れるような内容、ページ構成の 

工夫があること。 

 

           それでは最初に、地理の教科用図書について申し上げます。 

           専門員会では、すべての教科書について研究を進めていただ 

          き、その中で特に、東京書籍(P12)、教育出版(P13)、帝国書院 

           (P14)の３つの教科用図書を中心に調査報告を受け、協議会と 

          いたしましては、協議の結果、Ｐ12 の東京書籍が最も適切であ 

          ると判断、選定されました。選定の理由を説明します。 

           他の教科書に比べて版が大きい、ＡＢ版となっています。ペ 

          ージ構成ですが、基本的には見開き２ページで１時間という学 

          習の流れになっております。その大きな版を生かして、学習課 

          題やその時間に使えるような写真資料や統計資料等が効果的に 

          配置されており、学習の流れを生徒が把握し、自主的な活動に 

          つなげられる構成になっております。 

           見開きの右下、最後には学習のまとめができるように、活動 

          が示してが示してあることも特徴といえます。以上です。 

委 員 長  地理の教科用図書について、質疑はありませんか。 

柿 澤 委 員   見やすい教科書、興味関心の観点から、東京書籍はどのよう 

          な工夫をしているのでしょうか。 

学校教育課長  東京書籍については、資料が上手く配置されています。資料

の個数は他の出版社とほぼ同じですが、生徒の興味関心を引く

ように配置されている点では、他より秀でているといった協議

がなされています。 

教 育 長  今年、初めて深谷で教科書展示場ができたが、そこに寄せら 

          れた一般の方や、学校の先生方からの、地理だけでなく他の教 

          科についての意見は、どのように集約されているのですか。 

学校教育課長  展示場には、教職員、一般の方等、計５００名程度訪れまし 

          た。アンケートには一般の方からは尐数ではありますが、いろ 

          いろな考えが入ってありました。学校については、各学校で研 

          究された内容が教育委員会に報告されています。その結果、地 

          理については東京書籍が９校、教育出版社が１校でした。 

田 中 委 員  生徒や先生が使いやすいものがいいと思いますが、内容だけ 

          でなく印刷やカットの入れ方、装丁の仕方等で違いはあります 

          か。 

   学校教育課長  基礎・基本を定着させたり、わかりやすく、興味関心を持た 



          せる等の工夫はされているが、両面２ページを開いた時に先生 

          や生徒に与える鮮明度、インパクトについては、東京書籍はか 

          なり秀でているとの意見が出ています。 

 

委 員 長  次に、歴史の教科用図書について、説明を求めます。 

学校教育課長  専門員会では、すべての教科書について研究を進めていただ 

          き、その中で特に、東京書籍(P16)、教育出版(P17)、日本文教 

          出版(P20)の３つの教科用図書を中心に調査報告を受け、協議 

          会といたしましては、協議の結果、Ｐ16 の東京書籍が最も適切 

          であると判断、選定されました。選定の理由を説明します。 

           地理と同じように、今までよりも大きいＡＢ版を採用し、写 

          真、グラフ、資料も大きくなりました。非常にダイナミックな 

          印象を与え、生徒の学習意欲を喚起します。 

           見開きで、学習課題の提示、写真、グラフ等が効果的に配置 

          してあり、50 分の授業の流れが、生徒に掴み易いページ構成 

          になっています。 

           歴史的分野の場合、今回の改訂の大きな柱である「歴史の大 

          きな流れ、大観」をつかませること、日本が歴史のどういう流 

          れを歩んできたのかということを理解させることが大切です。 

          イラストなどを用いて歴史の流れをわかりやすく表示をしたり、 

          単元のはじめや終わりに、この時代はどんな時代であったのか 

          をつかませる課題等に投げかけが設定されており、歴史の大き 

          な流れ、いわゆる「大観」を理解させることに適しているとい 

          えます。 

           また、学んだことを人物カードにまとめる活動が設定してあ 

          り、例えば坂本竜馬はどういう人だったのだろうかとか、聖徳 

          太子はどのようなことをやったのかなど、絵をかき、そこに言 

          葉で説明を書いたりするなどの言語活動をとおして、思考力、 

          判断力、表現力を育てることに取り組める構成となっています。 

           以上です。 

委 員 長  歴史の教科用図書について、質疑はありませんか。 

柿 澤 委 員  渋沢栄一翁について詳しく取り上げなくてよいのでしょうか。 

学校教育課長  このことについては、協議会の話題にあがっております。た 

          だしポイントは、中学校の歴史学習の本質をどう捉えるかです。 

          小学校では 42 名の人物について歴史学習を進め、その 42 名に 

          関連づけて、様々な出来事や事件等を通して歴史を学んでいま 

          すが、中学校では大切な観点として、歴史を大観させ、歴史の 

          大きな流れをつかませること、日本が歴史のどういう流れを歩 

          んできたかを理解させる事がポイントとなります。 

           そして、その中で必要に応じて、人物の資料を組み入れてい 

          くこととなります。教科書によっては、渋沢栄一翁を見開きで 

          扱っているものもありますが、このような歴史学習の観点から 



          すると、それだけで教科用図書を採択することは難しいと考え 

          られます。 

           なお、深谷市では小中学校独自で渋沢栄一翁に係る資料等を 

          作成し、学習させていることを付け加えさせていただきます。 

委 員 長  日本の伝統、文化について充実して学習できるようにどのよ 

       うな工夫がされていますか。 

   学校教育課長  巻頭ページには、「日本の世界遺産」「日本の国宝」の写真 

が掲載されるとともに、全体を通して世界遺産や国宝の資料に 

マークを付しながら豊富に掲載しており、巻末には「各地の主 

な史跡」を写真と地図で紹介する等の学習の工夫を図っていま 

す。 

   教 育 長  今回の教育課程の改正の大きな柱は「言語活動の充実」です 

          が、その点で、他社と比べてどのような違いがありますか。 

   学校教育課長  今回取り上げたすべての教科書会社で、「言語活動の充実」 

          を取り上げていますが、東京書籍の教科用図書は、「人物カー 

          ド」や他の方法を用いて多様な取り組みがなされており、他社 

          より優れているとの話し合いがされています。 

   西 倉 委 員  各分野の関連付けた考察等で表現、説明は他社と比べて東京 

          書籍が一番分かりやすいのでしょうか。 

   学校教育課長  見開きの２ページで１時間ごとの内容が分かるようになって 

          おり、最初に学習課題があり、最後には「振り返り」が位置づ 

          けられていて、自分が何を勉強すべきか分かりやすくなってい 

          ます。さらに、本文の写真やコメント等は、学習しやすいよう 

          適切に組み込まれている点では、他社より抜き出ているという 

          協議がなされています。 

 

   委 員 長  次に、公民の教科用図書について、説明を求めます。 

学校教育課長        専門員会では、すべての教科書について研究を進めていただ

き、その中で特に、東京書籍(P23)、教育出版(P24)、日本文教

出版(P27)の３つの教科用図書を中心に調査報告を受け、協議

会といたしましては、協議の結果、Ｐ23 の東京書籍が最も適切

であると判断、選定されました。選定の理由を説明します。 

           まず、地理歴史同様、版が大きく、ＡＢ版であることがあげ 

          られます。公民的分野の場合、いろいろな資料から自分で考え 

          る活動が多く、版が大きくなったことで自主的な活動の際にも 

          見やすくなったといえます。 

見開きのページの左に学習課題が設定され、右隅の「確認事 

          項」で学習のまとめを行うことなど、見通しを持って学習に取 

          り組め、知識・技能の習得を図れるページ構成であることや、 

          「思考力、判断力、表現力の育成」の観点で、説明させる、考 

          えさせるという活動がしやすい構成であることなどがあげられ 

          ます。以上です。 



委 員 長  公民の教科用図書について、質疑はありませんか。 

       柿 澤 委 員   社会参画に繋げる内容について取り扱い方はどのようにな  

っているでしょうか。 

  学校教育課長  東京書籍では社会科のまとめとして、持続可能な社会の形成 

          の観点から社会への参画について、課題を持たせ、まとめる単 

          元を新設しています。中間発表、議論、プレゼンテーションな 

          どの言語活動を通して、社会科の学習を社会参画や自らの在り 

          方、生き方をメッセージづけられる工夫をしています。 

  教 育 長  授業時数の関係で、３年生は公民と、歴史を一部やるようで 

          すが、地理、歴史、公民の教科書の出版社が異なると支障でも 

          あるのでしょうか。 

   学校教育課長  同じ出版社の場合は同じ作りなので、教師、子どもにとって 

          使い安さというのはあると思いますが、この選定についてはそ 

          の点は考えずに、どの教科書が子ども、先生方にとって使いや 

          すいものなのかと言う視点で選定されています。例えば、現行 

          の地理の教科用図書では東書で、地図は帝国書院であり、同じ 

          教科の中でも違う出版社を使っているわけで、そういう観点を 

取り除いても東京書籍の教科用図書がよいという意見が多かっ 

たようです。 

 

   委 員 長  次に、地図の教科用図書について、説明を求めます。 

学校教育課長        専門員会では、地図の発行者が２社のみのため、東京書籍(P 

          30)、帝国書院(P31)の地図についての調査報告を受け、協議会 

          といたしましては、協議の結果、Ｐ31 の帝国書院が最も適切で 

          あると判断、選定されました。選定の理由を説明します。 

           帝国書院の地図は、長い歴史に支えられているためか、地図 

          がとても鮮明できれいです。 

           サイズがＡＢ版の大きなつくりで、日本地図全体や、南アメ 

          リカ全体を見る場合にも、見やすく配置できているので、生徒 

          にとっては世界の様子をイメージしやすく、教師も指導しやす 

          いものとなっております。 

           全編にわたって、地図の裏面に資料を配置するページ構成で 

          あり、「思考力、判断力、表現力の育成」を継続的に育成する 

          ための資料等に多くのページを割いています。以上です。 

   委  員  長  地図の教科用図書について、質疑はありませんか。 

   西 倉 委 員  地理の教科用図書は東京書籍で地図は帝国書院ですが、デー 

          タの関連性で教える側と教わる側で混乱、戸惑い等の心配は大 

          丈夫でしょうか。 

   学校教育課長  若干の戸惑い等はあるかもしれませんが、それ以上に帝国書 

          院の地図は発色がよく、子どもや先生方に与える使いやすさは、 

          帝国書院が一番よいという理由で選ばれています。 

 



   委 員 長  次に、数学の教科用図書について、説明を求めます。 

学校教育課長        専門員会では、すべての教科書について研究を進めていただ 

          き、その中で特に、東京書籍(P32)、教育出版(P35)、啓林館(P 

          36)の３つの教科用図書を中心に調査報告を受け、協議会とい 

          たしましては、協議の結果、Ｐ36 の啓林館が最も適切であると 

          判断、選定されました。選定の理由を説明します。 

           第１に、例、あるいは、例題のパターンの異なるものを取り 

          上げ、その解答や証明、計算の手順等も丁寧に記述されており、 

          基礎・基本の定着がより図ることができることがあげられまし 

          た。 

           第２に、各章に「ふりかえり算数」とか、「ふりかえり」の 

          コーナーを設け、関連する既習事項を示されており、章末の 

          「基本のたしかめ」や、参照する関連ページの表示など、既習 

          事項を大切にしながら学んでいける構成であることがあげられ 

          ました。 

           また、振り返って学習する際、教科書のどこに戻って考えれ 

          ばよいかが示され、学び直し、繰り返し学習に利用できるよう 

          になっており、基礎・基本の定着がより図ることができると考 

          えられます。以上です。 

委 員 長  数学の教科用図書について、質疑はありませんか。 

      柿 澤 委 員  資料の「基礎的、基本的な内容の定着」の具体的な説明をお 

          願いします。 

   学校教育課長  基礎基本の定着を図る点は、全般的にどの出版社も以前の教 

          科書よりもかなり意識して作られており、小学校からの滑らか 

          な接続という点でどの出版社も構成されています。特に啓林館 

          は本編の後に繰り返し練習用の教材や、「数学の広場」では進 

          んでいる子どもに対して発展的に活用できる内容になっており、 

          躓いたり、分からなくなったらどこへ戻ればよいかがきちんと 

          明記しており、学び直しができ、先生、生徒にとって扱いやす 

          いものになっているとの協議がされています。 

   柿 澤 委 員  課題提示の際に、身近な資料が指導では有効的といわれてい 

          ますが、その点ではいかがでしょうか。 

   学校教育課長  数学科の目標の一番最初の冠に、「数学的活動を通して」と 

          いう文言が加わり、身近にある教材の中からの課題が数々示さ 

          れている中で、啓林館では特にいろいろな角度や観点から、学 

          ぶことの意義が実感できるように工夫されています。 

   柿 澤 委 員  習得や習熟の速い生徒に対しては、どのような配慮がされて 

          いるのでしょうか。 

   学校教育課長  「数学の広場」といった、特に進んでいる生徒に対しては、 

          チャレンジ、探究、活用という分野があり、生徒の実態や興味、 

          関心に応じて取り組める内容があるといった点では、啓林館は 

          かなり工夫されています。 



 

   委 員 長  次に、理科の教科用図書について、説明を求めます。 

      学校教育課長        専門員会では、すべての教科書について研究を進めていただ 

          き、その中で特に、東京書籍(P39)、学校図書(P41)、啓林館(P 

          43)の３つの教科用図書を中心に調査報告を受け、協議会とい 

          たしましては、協議の結果、Ｐ39 の東京書籍が最も適切である 

          と判断、選定されました。選定の理由を説明します。 

           第１に、基礎基本、既習事項の確認、小学校とのつながりが 

          大変確認しやすくなっています。第２に、生徒がつまずきやす 

          い内容がフォローされており、例題等でその強化が図られてい 

          ます。第３に、観察実験の一連の流れがスムーズなことから、 

          教師が指導しやすく、そのことから生徒たちの考えを導き出し 

          やすい構成になっている点があげられました。 

        また、図のわかりやすさ、色合いの統一感や１年生の教科書

などは文字が大きくなっており、小学校からの移行がスムース

に行くように工夫されています。 

        さらに、原子の掲載や地震の実習課題、放射能の扱い方など、

学習指導要領に忠実に沿った形で作成されております。 

以上です。 

   委  員  長  理科の教科用図書について、質疑はありませんか。 

      柿 澤 委 員   よく「理科離れ」といった言葉を耳にしますが、東京書籍で 

          は興味関心を引くといった点でどのような工夫がされています 

          か。 

   学校教育課長  実験についてはどの教科書も工夫されているが、その中で東 

京書籍はレイアウト、実験の流れや解説が分かりやすくなって 

おり、子どもたちが意欲を持って取り組めるようゲーム感覚を 

          取り入れたり、面白い観点で良く考えられたものが多く、そう 

          いった点で理科離れに対応しているとの協議がされています。 

   教 育 長  今重要な課題となっている、放射能や地震の取り扱いで差が

見られますか。 

   学校教育課長  地震については、他の出版社では、今の子どもたちが生まれ 

          る前の兵庫県南部地震を扱っており、その点、東京書籍は 2008 

          年の岩手宮城内陸地震を利用しています。地震をより身近に感 

          じられ、記憶に新しく、子どもたちにとっても、興味関心の高 

          い題材を扱っています。 

放射能についても、主体的な学習になるような扱いで、放射

線について興味関心を持ち、正しい知識を得るために放射線測

定器等を用いた実験を行い、生徒の主体性を図っています。 

 

   委 員 長  次に、音楽一般の教科用図書について、説明を求めます。 

学校教育課長        専門員会には、音楽の発行者が２社であることから、教育出 

          版(P44)、教育芸術社(P45)、両社の教科書について研究を進め 



          ていただき、その調査報告を受け、協議会といたしましては、 

          協議の結果､Ｐ45 の教育芸術社が最も適切であると判断、選定 

          されました。選定の理由を説明します。 

           中学校の音楽はたいへん授業時数が尐なく、具体的には、１ 

          年生が１.３時間、２・３年生が１時間となっております。 

その尐ない時間の中で音楽の学習をするにあたっては、子ど

もたちの興味関心を高められる教材が載っている教育芸術社

のほうが、子どもたちにも分かりやすく、指導者にも指導しや

すい教科書であるとの判断がされています。 

あわせて、「指揮をしてみよう」という活動を各学年に設け、

生徒が主体的に取り組むような体験活動により、関心意欲を高

める工夫があることも、選定の理由となっています。 

   委  員  長  音楽一般の教科用図書について、質疑はありませんか。 

  柿 澤 委 員  主体的に学ぶという点で教育芸術社はどのような工夫がさ  

れていますか。 

   学校教育課長  特に、教育芸術社においては、「確認しよう」のコーナーを 

          各学年に設け、ビンゴゲームやリズムゲームを通して、音符、 

          休符、記号について繰り返し確認、学習する工程になっており、 

楽しく身につくような工夫がされています。 

   委 員 長  音楽の感性を育てたり、豊かにするために、どのような工夫 

          がされていますか。 

   学校教育課長  教育芸術社では、「知覚」、「感受」、「思考」、「判断」 

の一連の流れが考慮された内容になっています。 

 

   委 員 長  次に、器楽合奏の教科用図書について、説明を求めます。 

学校教育課長        専門員会には、一般同様、教育出版(P46)、教育芸術社(P47)、 

          両社の教科書について研究を進めていただき、その調査報告を 

          受け、協議会といたしましては、協議の結果、Ｐ47 の教育芸術 

          社が最も適切であると判断、選定いたしました。 

第１に、写真の使い方や奏法の示し方等が、教育芸術社は優

れており、生徒の発達段階、学習の系統性を考えた場合、生徒

が無理なく学習できるのではないかということです。 

第２に、尐ない時間の中で、適切な内容と数の曲数が用意さ

れている教育芸術社の方が、指導者にも扱いやすく、生徒にも

学習しやすい教科書であるということなどから、選定いたしま

した。以上です。 

   委  員  長  器楽合奏の教科用図書について、質疑はありませんか。 

  教 育 長  「言語活動の充実」について、どのような工夫がされていま 

          すか。 

  学校教育課長  「言語活動の充実」を図るという視点では、教育出版社では 

          強く設定しておらず、教育芸術社では、イメージしたことや感 

          じ取ったことを言葉を用いて表す等、主体的な活動を重視する 



          工夫がされています。 

 

   委 員 長  次に、美術の教科用図書について、説明を求めます。 

学校教育課長        専門員会では、開隆堂(P48)、光村(P49)、日文(P50)、すべ 

          ての教科書について研究を進めていただき、調査報告を受け、 

          協議会といたしましては、協議の結果、Ｐ48 の開隆堂が最も適 

          切であると判断、選定されました。選定の理由を説明します。 

第１に、学校現場で実際に授業を担当している先生方の声を

よく集め、リサーチして作った教科書であることがあげられて

います。 

第２に、今まで３冊であったものを、上下併せて、２冊構成

に変更したことにより、生徒が活用しやすい、教師が授業をす

る上で、使いやすいものになったことがあげられています。 

これらにより、教科における課題であった、美術における先

生方の教科書離れも解決できるのではないかと考えます。 

           以上です。 

   委  員  長  美術の教科用図書について、質疑はありませんか。 

      田 中 委 員        鑑賞の指導についてどのような工夫がされていますか。 

  学校教育課長  鑑賞の指導について特に開隆堂では、折込ページの活用や大 

          型図版の掲載によって、美術文化の鑑賞学習の充実が図られて 

          おり、また、導入等できっかけとなる「問いかけ」が設定され、 

          鑑賞を基にした言語活動が促進されるよう工夫されています。 

 

   委  員  長  次に、保健体育の教科用図書について、説明を求めます。 

   学校教育課長        専門員会では、すべての教科書について研究を進めていただ 

          き、その中で特に、東京書籍(P51)、学研(P54)の２つの教科用 

          図書を中心に調査報告を受け、協議会といたしましては、協議 

          の結果、Ｐ51 の東京書籍が最も適切であると判断、選定されま 

          した。選定の理由を説明します。 

まず、スポーツを文化としてとらえた扱いになっており、キ

ャリア教育的な新しい取組があるという教科用図書であるこ

とが、評価されました。また、主体的に学習に取り組めるよう

工夫されており、写真が多く、生徒がイメージしやすいことが

あげられます。 

           次に、教科書に書き込みができるような形になっており、例 

          えば、「考えてみよう」の下のところでは、資料を見て、教科 

          書に書き込みながら学習を進めていけるようになっています。 

          これは、新たな取組であり、よい点として評価できます。 

           以上でます。 

    委  員  長  保健体育の教科用図書について、質疑はありませんか。 

    柿 澤 委 員  自己評価についてですが、東京書籍ではどのような工夫がさ 

          れていますか。 



    学校教育課長  東京書籍では新しい取り組みとして、各単元に知識の習得を 

          確認する「確認の問題」や、知識を活用して「考えてみよう」 

          といった確認の問題を入れて、各自が自己評価しながら学んで 

          いけるように工夫されています。 

 

   委 員 長  次に、技術の教科用図書について、説明を求めます。 

      学校教育課長        専門員会では、３社すべての教科書について研究を進めてい 

          ただき、その中で特に、東京書籍(P55)、開隆堂(P57)の２つの 

          教科用図書を中心に調査報告を受け、協議会といたしましては、 

          協議の結果、Ｐ57 の開隆堂が最も適切であると判断、選定され 

          ました。選定の理由を説明します。 

第１に、写真やイラスト、爪見出し、豆知識、マーク等、子

どもたちが教科書を使って学ぶ上で様々な工夫がなされてい

ることがあげられました。 

第２に、学習指導要領に沿った構成であり、教員の方も使い

やすいと考えます。具体的には、学習指導要領の学習内容Ａ、

Ｂ、Ｃ、Ｄ、例えば木工金工、電気、栽培、情報技術など、そ

の表記に沿って、開隆堂は内容毎の学習目標が示される構成と

なっています。また、選択の趣旨も充実しております。 

        以上です。 

委  員  長  技術の教科用図書について、質疑はありませんか。 

  教 育 長  今、インターネットや携帯でのネットトラブルがありますが、 

         情報モラルの配慮といった点ではどうでしょうか。 

  学校教育課長  特に開隆堂では、情報モラルのページが充実しており、ネッ 

          トワークの安全性という内容で、情報モラルの関係や、私的財 

          産の保護等の、子どもたちに必要な内容がまとめて記述されて 

          います。他教科の学習でも基礎となってくるとの観点でも、他 

          社より充実していると思われます。 

 

   委 員 長  次に、家庭の教科用図書について、説明を求めます。 

   学校教育課長        専門員会では、３社すべての教科書について研究を進めて 

いただき、その中で特に、東京書籍(P58)、開隆堂(P60)の２つ 

の教科用図書を中心に調査報告を受け、協議会といたしまして 

は、協議の結果、Ｐ60 の開隆堂が最も適切であると判断、選定 

されました。選定の理由を説明します。 

写真は東京書籍の方がきれいに見えますが、開隆堂は、写真

の他にグラフやイラスト等を適所に用いて工夫が図れていま

す。 

技術分野同様、指導者にとっては、学習指導要領の表記に忠

実である方が指導しやすいと言えます。 

特に、学習指導要領で今回から取り上げられている食品に関

する「概量」、例えば食パン６枚切り１枚 60 グラム、キュウ



リ１本 100 グラム 11 キロカロリーなど、見かけ上の分量につ

いて丁寧に扱われています。 

さらに、開隆堂は実習例なども大変多く扱っており、発展の

扱いとして「弁当を作ろう」というものがあります。食育とし

て、子どもたちが家庭で親子さんと弁当を作る内容を教科書で

扱っておくことは大切なことだと思われます。以上です。 

   委  員  長  家庭の教科用図書について、質疑はありませんか。 

  教 育 長  他社とで扱いが違う点はありますか。 

  学校教育課長  幼児とのふれあいについては、幼児とのふれあい体験を振り 

         返り、関わりで感じた事や考えたことを、話し合う活動が設定 

          されています。特に開隆堂では、感想をまとめ新聞やレポート 

          にまとめ「言語活動の充実」を図り、幼児の理解を深めるとい 

          う点で、他社よりも優れているとの意見がありました。 

 

   委 員 長  次に、英語の教科用図書について、説明を求めます。 

学校教育課長        専門員会では、すべての教科書について研究を進めていただ 

          き、その中で特に、開隆堂(P62)、学校図書(P63)の２つの教科 

          用図書を中心に調査報告を受け、協議会といたしましては、協 

          議の結果、Ｐ62 の開隆堂が最も適切であると判断、選定され 

          ました。選定の理由を説明します。 

第１に、開隆堂「サンシャイン」は学習者及び指導者にとっ

て丁寧に作られています。例えば、生徒が学習しているときに、

その学習が広がっていくように参照となるページが具体的に

示されています。 

次に、「聞く」「話す」「読む」「書く」の４技能を総合的

に育成するための表現活動は、各社とも力を入れておりますが、

特に開隆堂の「My  Project」は、子どもが学習しやすいように

段階を踏んで構成されているということもあげられました。 

           以上です。 

   委 員 長  英語の教科用図書について、質疑はありませんか。 

  委 員 長  英語を通してのコミュニケーションを積極的に行おうとす 

るために、開隆堂ではどのよう工夫がされていますか。 

   学校教育課長  特に、開隆堂では、コミュニケーション能力の基礎を培うた 

          めに、小学校での外国語活動とのスムーズな橋渡しと、基礎基 

本の徹底を重視「習得→習熟→活用」のプロセスを大切にして

います。また、自己発信型のコミュニケーション能力の育成、

自分のこと、身の回りのことを発信することから始めて、身近

な日本の文化を積極的に発信できるコミュニケーション能力を

育てるといった３つの視点で、力を入れています。 

   教 育 長  辞書の指導の点では教科書によって差がありますか。 

   学校教育課長  両社とも使い方等は示されており、どの会社も工夫されてい 

ます。特に開隆堂では、辞書指導が早い段階で設定されており、 



          主体的な学びをサポートしている点では、一番秀でているとの 

          協議がされています。 

 

   委 員 長  これにて、すべての種目について、説明及び質疑が終了しま 

した。 

 ここからは非公開といたします。 

 【非公開につき内容は省略】 

 

           【議案は原案のとおり可決・確定】 

 

   委 員 長  ここからは、公開といたします。 

 

  ② 議事２ 議案第４０号 深谷市立小・中学校管理規則の一部を改正する規則                             

 委 員 長  事務局より説明を求めます。 

学校教育課長  議案第４０号「深谷市立小・中学校管理規則の一部を改正す 

          る規則」について、埻玉県学校職員の勤務時間、休暇等に関す 

          る条例及び同規則の一部改正に伴い、病気休暇の承認に係る教 

          育委員会の指示を要する日数を改めたいので、この案を提出す 

          るものです。 

   委 員 長  本議案について、質疑はありませんか。 

           （質疑なし） 

委 員 長  本議案について、討論はありますか。 

           （討論なし） 

           本議案について、採決をいたします。 

           本議案を原案のとおり決することに賛成のかたは挙手をお願 

          いします。 

           （全員賛成） 

           本議案は、原案のとおり可決、確定いたしました。 

 

  ③ 議事３ 議案第４１号 深谷市立小・中学校職員服務規程の一部を改正する訓令                             

   委 員 長  事務局より説明を求めます。 

    学校教育課長  議案第４１号「深谷市立小・中学校職員服務規程の一部を改 

          正する訓令」について、埻玉県学校職員の勤務時間、休暇等に 

          関する条例及び同規則の一部改正並びに埻玉県職員の修学部分 

          休業に関する条例及び埻玉県職員の自己啓発等休業に関する条 

          例の制定に伴い、承認申請等に係る手続を定めるとともに、条 

          文の整備等をしたいので、この案を提出するものです。 

   委 員 長  本議案について、質疑はありませんか。 

           （質疑なし） 

委 員 長  本議案について、討論はありますか。 

           （討論なし） 

           本議案について、採決をいたします。 



           本議案を原案のとおり決することに賛成のかたは挙手をお願 

          いします。 

           （全員賛成） 

           本議案は、原案のとおり可決、確定いたしました。 

 

 

委 員 長  他に、事務局より報告等はございませんか。 

          （その他報告なし） 

 

 

     委  員  長  本日の議事はすべて終了いたしました。 

           次回の会議、第８回定例会は８月９日（火）午後１時３０分 

          開会です。 

 

           以上で、平成２３年深谷市教育委員会第４回臨時会を閉会い 

          たします。 

 

 

 


